



Die Inhalte im Überblick:

[e5 Gemeindetag in Klagenfurt](#)

Bereits zum dritten Mal fand der e5 Gemeindetag statt, diesmal wurden die spannenden Vorträge und Diskussionen im Rahmen der Nachhaltigkeitsmesse am 19.09.2014 in Klagenfurt durchgeführt.

[ERFA-Treffen in der Marktgemeinde Griffen](#)

Am 31.07.2017 fand am Griffner Schlossberg das heurige e5-ERFA-Treffen statt. Nach den spannenden Diskussionen konnte beim Mittagessen der fast nebelfreie Ausblick auf Griffen und der näheren Umgebung genossen werden.

[Solaroffensive im Rahmen des Energiemasterplans](#)

Um die gesteckten Ziele des emaps zu erreichen, werden in Zukunft jährlich unterschiedliche Schwerpunktaktionen gesetzt. Die Solaroffensive steht bereits in den Startlöchern.

[Sanierungsscheck 2014](#)

Die zur Verfügung stehenden Förderungsmittel für den Sanierungsscheck 2014 sind bereits aufgebraucht. Daher wurde diese Förderungsaktion bereits eingestellt. Sollte diese Förderung 2015 wieder gewährt werden, werden wir sie darüber informieren.

[e5-Exkursion](#)

Die heurige 2-tägige Exkursion findet wie bereits kommuniziert wurde vom 17. - 18.10. statt, heuer wurde als Reiseziel Niederösterreich ausgewählt.

[Termine zum Vormerken](#)

E-Mobilitäts-Bauernmarkt mit e-Autos zum Testen in Schiefing am 25.09.2014

e5-Exkursion nach Niederösterreich vom 17. - 18. 10. weitere Informationen folgen, Fragen bitte an e5@ktn.gv.at

Auszeichnungsveranstaltung Die heurige Auszeichnungsveranstaltung findet am 19.11. in der Marktgemeinde Eisenkappel statt. Bitte diesen Termin bereits vormerken, denn auch heuer werden wieder zahlreiche Gemeinden bezüglich ihrer vorbildlichen Arbeit ausgezeichnet.

[Allgemeine Anmerkung:](#)

Die Mitarbeiter des Vereins energie:bewusst Kärnten wurden in den Landesdienst – Abteilung 8 – Kompetenzzentrum Umwelt, Wasser und Naturschutz eingegliedert. Für Sie als langjährige und sehr erfolgreiche e5-Gemeinde wird sich durch diese strukturelle Umstellung nichts ändern. Die neue Telefonnummer ihrer/s Betreuers/in entnehmen sie bitte vom Ende des Newsletters.



e5-Gemeindetag in Klagenfurt

Am 19. September lud Energielandesrat Rolf Holub und die Abt. 8 (Unterabteilung energie:bewusst Kärnten) zum 3. Kärntner e5-Gemeindetag in das Messe Centrum Klagenfurt ein.

Die kurzweiligen Vorträge behandelten u.a. diesmal die Themen, Siedlungsentwicklung bzw. deren Auswirkung für Bauherrn und Gemeinden; den Müllführerschein bzw. Oswald das Stinktier; Tank oder Teller, mit dem Essen Autofahren?, Diese und alle weiteren Vorträge stehen natürlich zum [Download](#) bereit.

Dieser e5-Gemeindetag wurde heuer im Rahmen der Nachhaltigkeits- und Herbstmesse Klagenfurt abgehalten. Die TeilnehmerInnen konnten nach den Vorträgen und den interessanten Diskussionen noch die neuesten Innovationen der Messeaussteller begutachten. Die Palette derer streckte sich vom besten Gurkenschnideautomat bis hin zum e-Auto (BMW i3) war für alle Besucher etwas dabei.



[\(zum Anfang\)](#)

ERFA-Treffen in der Marktgemeinde Griffen

Am Griffner Schlossberg wurde das heurige ERFA-Treffen abgehalten. Aufgrund der Wetterlage, es war doch recht neblig am Vormittag knapp unterhalb der Schlossbergspitze, konnten die TeilnehmerInnen ihre gesamte Aufmerksamkeit den unterschiedlichen Beiträgen zuwenden. Neben einer Vorstellung der Marktgemeinde Griffen konnten auch die Gemeinden Gallizien sowie die Landeshauptstadt Klagenfurt am Wörthersee und die Stadtgemeinde St. Andrä im Lavanttal ihre positiven Erfahrungen mit dem e5- Programm den anwesenden Interessierten darlegen. Eine sehr rege Diskussion wurde im Bereich der e-Mobilität geführt, diesbezüglich stellte auch die Firma meyo ihr Konzept für die Verbreitung von e-Autos vor. Zusätzlich wurde auch über die Modellregion Südkärnten ihre Aktivitäten diskutiert. Nach all den Diskussionen lichtetete sich der Nebel und so konnte doch noch ein Blick über das Jauntal erhascht werden.



re

Wir bedanken uns für die zahlreichen TeilnehmerInnen, den interessanten Diskussionen und hoffen Sie auch beim nächsten ERFA-Treffen wieder begrüßen zu dürfen.

[\(zum Anfang\)](#)



Solaroffensive im Rahmen des Energiemasterplans

Nachdem mit Hilfe der e5-Gemeinden der Energiemasterplan ins Leben gerufen wurde, erfolgt jetzt der Beginn der Umsetzung. Aktuell wird an einer Solaroffensive gearbeitet, neben Solarthermieanlagen sollen auch vermehrt PV-Anlagen auf den Dächern der Kärntner Bevölkerung installiert werden, um die doch recht ambitionierten Ziele erreichen zu können. Zudem sollten bereits bestehende Anlagen auf ihre Funktion von Fachfirmen überprüft werden. Weitere Informationen dazu auf energie.ktn.gv.at

[\(zum Anfang\)](#)

Sanierungsscheck 2014

Diese befristete Förderung im Rahmen der Sanierungsoffensive wurde leider bereits beendet. Aufgrund der hohen Nachfrage sind die für den "Sanierungsscheck 2014" zur Verfügung stehenden Förderungsmittel ausgeschöpft. Daher wurde die Förderungsaktion mit 11.08.2014 beendet. Eine Antragstellung bei den Bausparkassenzentralen ist nicht mehr möglich.

Die bereits eingereichten Maßnahmen müssen bis spätestens 31.12.2015 fertiggestellt werden und die Endabrechnungsunterlagen inkl. aller geforderten Unterlagen bis 31.03.2016 an die KPC übermittelt werden.

[\(zum Anfang\)](#)

Exkursion nach Niederösterreich

Die traditionelle 2-tägige Exkursion im Rahmen des e5-Landesprogramms für energieeffiziente Gemeinden bringt heuer die Teilnehmer über die Pack und den Semmering nach Niederösterreich. Dort werden zahlreiche und sehr interessante Programmpunkte besichtigt, z.B. **Stadtgemeinde Wieselburg** (my bag is not plastic, Pedibus), **Waldviertler Schuhe bzw. PV-Bürgerbeteiligungsmodell der Schuhfabrik**, welches u.a. auch durch die Medien bekannt wurde in Schrems sowie **Brauerei Schrems** mit Besichtigungstour. Die erste 4e-Gemeinde Niederösterreichs, **Gemeinde Großschönau** (Energieerlebniswelt, Probewohnen im Passivhaus) sowie die **Marktgemeinden Obergrafendorf** und **Stadtgemeinde Baden** (interne Strukturen, Mobilität).

Wir würden uns freuen, wenn wieder zahlreiche TeilnehmerInnen aus den e5-Gemeinden bei dieser Exkursion teilnehmen. Fragen und Anmeldungen zur Exkursion bitte an e5@ktn.gv.at stellen.

[\(zum Anfang\)](#)



Allgemeine Anmerkungen:

Aufgrund der Eingliederung der Mitarbeiter des Vereins energie:bewusst Kärnten in den Landesdienst – Abteilung 8 – Kompetenzzentrum Umwelt, Wasser und Naturschutz, haben sich die Telefonnummern der e5 BetreuerInnen geändert.

Allgemeine Nummer: Festnetz: 050 536 + DW;
 Mobil: 0664 80536 +DW

Durchwahl der jeweiligen BetreuerInnen:

Jan Lüke:	18806
Günther Sickl:	18813
Christina Morak:	18815
Hannes Obereder:	18809
Roland Mathiesl:	18814
Patrick Dramberger:	18805
Martin Granitzer:	18812

Für Sie als langjährige und sehr erfolgreiche e5-Gemeinde wird sich durch diese Umstellung nichts ändern. Sowohl der Umfang der in der Basisvereinbarung festgeschriebenen Inhalte und Konditionen, als auch die persönliche Betreuung durch Ihre/n e5-BetreuerIn bleibt von der strukturellen Umstellung unberührt. Bei Fragen wenden sie sich bitte an Ihren Betreuer.

Vielen Dank!

Dieser Newsletter ergeht an alle Kärntner e5-Gemeinden, die e5-TeammitgliederInnen und die Kärntner Gemeinden. Möchten Sie den Newsletter nicht mehr erhalten, senden Sie bitte eine Mail an e5@ktn.gv.at.